

古き時代を想い出して

辻 信太郎

(昭和二十年卒)



辻 信太郎 (つじ・しんたろう)

昭和2年甲府市生まれ。甲府中学（現・甲府一高）を経て桐生工業専門学校（現・群馬大学工学部）卒業。昭和24年、山梨県庁に入庁。昭和35年に山梨県庁を退職し、株式会社サンリオを設立（代表取締役社長（現任）。平成2年、東京都多摩市に「サンリオピューロランド」、大分県に「ハーモニーランド」のテーマパークをオープンさせる。



日新鐘と制服姿のキティちゃん

府学問所を設置しました。それが一八八〇年（明治十三年）十月、山梨県中学校となり、一八八二年には徽（き）典館（てんかん）、一九〇六年からは私が在籍した山梨県立甲府中学になりました。

ここでは、有名な大島正健校長が札幌農学校のクラーク博士から教えられたといふ「BOYS BE AMBITIOUS!」少年よ、大志を抱け！」の教えが掲げられ、一九二六年当時の江口俊博校長は「日に新たに新た」と日々變化を求める大きな志（夢）と日々変化を求めることが意義を教えて下さいました。

さらに、この学校の伝統行事として、年一回行われる強行遠足がありました。私たちの時代は長野県松本を目指して歩いたのですが、それは、どんなにつらくても苦しくても目的地に向かってただただ二十四時間歩き続けるという初めての経験でした。

土壌的に恵まれなかつたことから奮起して別の活路として実業の道を選び、成功を収める実業家が明治以降、多く表われやがて、その集団は甲州財閥と呼ばれて、滋賀県の近江財閥と並び称されるまでに実業界、特に大衆産業で大きな力を發揮するようになります。

そして、その企業家たちは文化や芸能も大切に引き継ぎ、根津美術館、宝塚劇場などの大衆文化の発展に貢献しました。このように、事業と文化を両立させた山梨県民は、寛政年間、甲府城の南に甲



甲府中学時代の辻氏

本にたどり着けなければ、そこでタイムアウトになってしまふのですから、精神的にも肉体的にも相当きついものでした。私が松本にたどり着くには、二十三時間四十分かかりました。あの時の苦しさと言つたら、後にも先にも覚えがないほどで、その時のこととは今でも鮮明に記憶に残っています。しかも、到着した途端、足が少しも上がりなくなつてしまい、三十七センチほどの溝さえ跨ぐことが出来なかつたことや、そのあと、中央線のデッキにうずくまつて甲府駅まで帰ってきたことなどを七十年近く経つた今も時々懐かしく想い出します。

この強行遠足は、中学生の私に、やり始めたことを最後までやり抜く不屈の精神力を教えてくれました。

その強い精神力を持つて、大志を抱き、日々に新たに新たな変化を先取りして生きること、一方で伝統を大切にすることを私は甲府中学（現・甲府一高）で学びました。

こうして当時のことを想い出すと、かくん、かーんという日新鐘の鐘の音が今も私の耳に聞こえています。長い歴史ある甲府中学（甲府一高）の生徒であつたこと、その卒業生であることは私の誇りです。この伝統ある学校の存在を心の糧として、卒業生、在校生は日本のため、いいえ、現在においては世界の平和と繁栄のために大いに努力してもらいたいと思つています。

想い返してみると、私が甲府中学（現・甲府一高）に在学していたのは、今から七十年近く昔のことになります。

私が生まれた一九二七年当時の山梨県は、日本四十六都道府県中で最下位と言われるほどの貧乏県でした。山梨県は郡内と国中で分かれしており、郡内地方は富士山の溶岩地質、国中地方は四方を山に囲まれ、その山間から流れ出る笛吹川、釜無川など多くの川が運んでくる土砂によって川底が上がり、川が道路よりも高いところを流れる天井川と呼ばれる地形で、南の地区は大雨のたびに氾濫を起こしていました。どちらにしても地形的に恵まれない土地であったため、山梨県は貧乏県であることを認めざるを得ませんでした。

そのため、何とか、その貧しさから脱却しようと望んだ者には、二通りの道がありました。

一つは、一獲千金を求めて、博徒となつた者たちで、黒駒（くろこま）の勝蔵（かつぞう）、祐天（ゆうてん）、吉松（きちまつ）、竹居吃安（たけいきつやす）といつた有名な賭博師たちは山梨の出身でした。その中から、ある者は南の富士川を下つて、清水次郎長一家に合流し、ある者は東の秩父山脈を越えて、群馬の国定村の国定忠治の下で一家を成したと伝え聞きます。

一獲千金を求めた博徒が多くいた一方で、事業を興して、それを成功に導いた者も数多くいました。当時、唯一の輸出